
▲劉詩雯（右）現是國際乒聯運動員委員會主席。

上月，世

界乒乓球職業

大聯盟新加坡

大 滿 貫 賽 期

間，奧運會冠

軍劉詩雯亮相

賽場。這一次，劉詩雯的身份不再

是參賽運動員，而是國際乒聯運動

員委員會主席。從乒乓球奧運冠軍

到國際乒聯官員，劉詩雯邁出了

「後運動員時代」的重要一步。

大公報特約記者 史玄之

作為今年世界乒壇第一項大賽，新加坡
大滿貫賽吸引了全世界乒壇高手前來角逐，在
眾多高手中，人們見到了劉詩雯的身影。她時
不時與身旁的國乒教練和隊員們交流，為喜歡
她的球迷們簽名，還在全部比賽結束後出現在
中國隊全家福的合影當中，依舊是一副國家隊
球員的模樣，只是她胸前印有 「國際乒聯」 字
樣的標牌說明，她現在的身份已是國際乒聯運
動員委員會主席。當金戈鐵馬般的運動員生涯
已成過眼雲煙，轉變身份的劉詩雯已掀開了人
生旅程的新篇章。

去年3月淡出賽場
距離上一次劉詩雯參加世界比賽已經過

去一年時間。去年3月，同樣是在新加坡大滿
貫賽上，劉詩雯在女單16強賽中負於隊友孫
穎莎，之後便淡出國際賽場。事實上，早在東
京奧運後，劉詩雯的運動員生涯就已經進入了
倒計時，但她卻一直未公開宣布退役。或許是
因為劉詩雯對乒乓球有難以割捨的情愫，放下
球拍對於一個已征戰國際大賽15載的乒壇老
將而言，並不是一個容易的決定。然而，無論
劉詩雯是否願意繼續參賽，轉換身份都是她或
早或晚須面對的課題。

淡出乒壇後，劉詩雯的未來身份一直是
很多人猜測的話題。曾與她一起征戰里約奧運
賽場的李曉霞，退役後回歸家庭，丁寧則赴北
京大學讀書，劉詩雯的選擇引人關注。去年
10月31日，劉詩雯對外宣布自己被確定為國
際乒聯運動員委員會委員候選人，其競選口號
為 「傾聽你的聲音，共享乒乓魅力」 。運動員
委員會是國際乒聯代表運動員群體的重要機
構，每屆委員會都將通過選舉產生10名委
員，並從中選出主席。

驕人成績有利推廣
2022年11月14日，國際乒聯公布運動員

委員會選舉結果，劉詩雯成功當選新一屆國際
乒聯運動員委員會主席，同時也成為國際乒聯
執委會成員。選擇劉詩雯為國際乒聯運動員委
員會主席，一方面是因為劉詩雯在所有候選人
之中擁有最出色的競技成績，驕人的運動成績
讓她在運動員中擁有很大影響力，不少年輕運
動員視劉詩雯為偶像。

另一方面，近些年國際體育組織一直致
力於性別平等，國際乒聯也首次迎來了一位女
性主席─瑞典人索林。運動員委員會選擇
男、女主席各一名，也正是為了能夠保障男女
乒乓球運動員的權益。如果劉詩雯在運
動員委員會主席任期中表現出色，其
未來很有可能在國際乒聯擔任更為重

要的職務，甚至進入國際
乒聯決策層工作。
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1995年，曾任中國國家體委副主任、
中國乒協主席的徐寅生，當選國際乒聯主
席，成為國際乒聯歷史上首位來自中國的主
席。如果說擔任中國乒協主席期間，徐寅生

思考的是如何使中國隊在世界乒
壇確立優勢，在其出任國際乒聯
主席後，變換身份的他，考慮的
則是如何使乒乓球在世界更好地
發展。在其擔任國際乒聯主席期
間，他延續前任主席荻村伊智朗
的政策，積極推動乒乓球 「小球
改大球」 的提議，降低乒乓球的
旋轉，增加比賽的回合和觀賞
性。這一改革提議，在當時曾遭
到不少國家的反對，甚至被很多
國人理解為一項專門針對中國隊
的提議，但徐寅生站在推動乒乓

球運動發展的角度仍推行此
項提議，並最終在他的繼任
者沙拉拉任職中得以實現。
2010年，為了紀念徐寅生

為乒乓球發展作出
的貢獻，國際乒聯
授予其終身名譽主

席的稱號。

2013年5月，曾任中國
乒乓球女隊主教練的施之皓
當選國際乒聯副主席。施之
皓曾是上世紀七、八十年代
中國隊的主力球手，獲得第
36屆世乒賽男團冠軍。退役
後，施之皓遠赴德國打球，
在90年代回到中國乒乓球隊
擔任教練，2005年他出任中

國女子國家隊主教練。倫敦奧運會後，施之皓離開中國女
隊，進入國際乒聯工作。在擔任國際乒聯副主席期間，施之
皓主要分管國際乒聯運動員委員會、教育與培訓部、國際乒
聯博物館等工作，致力於乒乓球在世界範圍內的推廣和發
展。2017年，施之皓連任國際乒聯副主席至2021年卸任。

施之皓 （國際乒聯副主席）

苦練英語應付國際交流
從乒乓球運動員到國際乒聯官

員，這一身份的轉變對劉詩雯來說並
不容易。作為國際乒聯運動員委員會
主席，她需要換位思考，更深入和廣
泛地走訪運動員，傾聽和反饋運動員
的心聲，綜合運動員在賽事安排、獎

金數額、積分排名等方面的建議，並
將其反饋至國際乒聯執委會。去年
12月3日，劉詩雯首次以國際乒聯運
動員委員會主席的身份，參加了在約
旦首都安曼舉辦的國際乒聯執行委員
會會議。

在新的崗位上，劉詩雯除了需
要及時做好身份轉換外，還須克服一
些實際困難，最突出的障礙便是語言
交流問題。為了能與國外運動員更好
地溝通和交流，並且在國際乒聯執委
會會議上更順暢地參與討論，近一年
來，她一直在 「狂補」 英語。雖然劉
詩雯在當運動員期間具備一定的英語
基礎，但距離使用英語與國外運動
員、乒聯官員順暢地交流還有很大的
差距。

曾訪奧林匹克之家
今年2月，劉詩雯還受到國際乒

聯的邀請，前往瑞士參觀奧林匹克之
家，還有幸與國際奧委會主席巴赫見

面。奧運對於劉詩雯來說是一個 「夢
想與遺憾」 交織的舞台，她曾在里約
奧運登上乒乓球女團的最高領獎台，
但卻始終未能參加奧運女單比賽，這
讓她與乒壇成就最高的大滿貫榮譽失
之交臂。如今變換身份的她，希望在
新的舞台、以新的身份參加奧運，再
次追逐自己的奧林匹克之夢。

在瑞士洛桑參觀完奧林匹克之
家後，劉詩雯轉到瑞士日內瓦湖畔的
蒙特勒，擔任歐洲乒乓球單打16強
賽的頒獎嘉賓。一套白色西裝亮相的
劉詩雯驚艷全場，當現場廣播介紹頒
獎嘉賓是劉詩雯時，觀眾席上掀起了
巨大的歡呼聲，球迷們一時間很難將
這位頒獎儀式上落落大方的嘉賓，與
當年球枱旁咄咄逼人的劉詩雯聯繫起
來。在觀賽間隙，劉詩雯還應邀與德
國乒乓球隊主教練羅斯科夫表演正手
對拉，一招一式博得現場觀眾的陣陣
掌聲，可以看出她仍具備很高的競技
水平。

▲劉詩雯（左）與國際奧委會主席巴
赫見面。

歷年國際乒聯中的國乒面孔
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徐寅生（左）
（首位擔任國際乒聯主席的中國人）

2022年10月，國際乒
聯宣布劉國梁擔任國際乒聯
第一副主席，兼任世界乒乓
球職業大聯盟董事會主席。
劉國梁是中國第一位乒乓球
大滿貫選手，退役後擔任中
國乒乓球隊教練、男隊主教
練和總教練。在東京奧運會
開賽前，劉國梁曾有望參加
國際乒聯主席的競選，但由
於率隊備戰等原因，最終放

棄了競選。擔任國際乒聯第一副主席和世界乒乓球職業大聯
盟董事會主席後，他把更多的精力放在推動乒乓球職業化的
發展。作為乒乓球職業化發展的重要內容，世界乒乓球職業
大聯盟旗下的賽事體系有了重大改變，除保留世界錦標賽
外，世界盃單打比賽加入雙打項目，巡迴賽改為WTT大滿貫

賽、冠軍賽、挑戰賽和支線賽。全年的乒乓球
比賽與之前相比並無減少，但增加了

不同級別賽事在獎金和積
分上的差別。

劉國梁（左） （國際乒聯第一副主席）

劉詩雯小檔案

•2009年、2012年世盃女單冠軍
•2012年世乒女團冠軍
•2014年仁川亞運女單冠軍
•2015年世乒賽女雙冠軍
•2016年里約奧運女團冠軍
•2021年東京奧運混雙亞軍

•出 生 地 遼寧撫順
•出生日期 1991年4月12日
•身 高 1米60
•運動項目 乒乓球

主要獎項

◀右起：劉詩雯、李曉霞
及丁寧，攜手摘得里約奧
運女團金牌。

◀劉詩雯夥拍許昕，奪
得東京奧運混雙銀牌。

▶劉詩雯是中國乒
乓球隊名將。
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